



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

MAESTRÍA EN ADMINISTRACIÓN DE LOS SISTEMAS DE SALUD

TEORIA DE LA ADMINISTRACION

SISTEMAS ADMINISTRATIVOS DE SALUD

UNIDAD III

ENSAYO

PRESENTA:

PRESCILIANO ELIFAS ROBLERO GOMEZ

TUXTLA GUTIERREZ, CHIAPAS. NOVIEMBRE 2023.

La administración en los servicios de salud debe ser algo que ayude a nuestro sistema en México para cubrir esas deficiencias que se ha estado viendo a lo largo de los años, es por ello que se han implementado varias medidas y opciones que ayuden a las instituciones de salud a desempeñar una mejor atención, seguridad, información y trato a familiares y sobre todo a los pacientes, por ello se recalca los inicios u orígenes de la administración de los sistemas de salud así como la evolución que ha tenido a lo largo de los años, retomando las generalidades de la administración del sistema de salud en México.

ORÍGENES DE LA ADMINISTRACIÓN DE LOS SISTEMAS DE SALUD.

La administración es considerada una de las actividades más antiguas en la tierra, La necesidad humana que se utiliza desde el origen de los grupos primitivos, cuando el hombre se dedicaba a cazar en grupo, las tribus planeaban el acto antes de actuar, ya que cada una de las actividades; con el tiempo el grupo humano cambio su vida nómada por sedentaria. Al día de hoy, la administración como ciencia y sus diferentes enfoques son imprescindibles en las organizaciones sociales, para fortalecer la capacidad de satisfacer las necesidades humanas con responsabilidad social y con creatividad e innovación. La administración contiene principios, técnicas, herramientas que deben ser integradas en la organización de todo organismo social productivo, las herramientas pueden dirigir a los sistemas de salud, hacia el logro de objetivos y metas planeadas, desarrollando una visión prospectiva, para optimizar recursos humanos, materiales, técnicos y económicos. Esto conlleva a guiar al sistema de salud a un estado de crecimiento y eficiencia, así como orientar al mismo hacia una sustentabilidad centrada en el cuidado de los factores ambientales-ecológicos de cada comunidad relacionados con el proceso de salud enfermedad. Hoy en día se presenta un incremento en la demanda de la población, para recibir servicios de salud.

Los Orígenes de la práctica administrativa en el sistema de salud, se inició en los pueblos indígenas de México que tenían una expectativa de vida similar al de los pueblos europeos, ya que tenían conocimiento de algunos recursos curativos como el uso de plantas medicinales que se encontraban en los diferentes territorios de nuestro país, un buen tratamiento médico siempre estuvo orientado a tratar de manera integral las causas y los síntomas de las enfermedades. El centro de México estaba poblado por los aztecas, los cuales tenían la creencia de que la enfermedad era el resultado de un mal vivir, los chamanes eran los agentes

elegidos para curar enfermedades causadas por desequilibrio del universo o por la instrucción y castigo de otros seres. El diagnóstico y la cura del padecimiento requerían que el chamán viajara a otros mundos. El viaje al cosmos se lograba por medio del ritual y la ingestión de psicotrópicos. En esta población existía la medicina preventiva, que consistía en desarrollar obras de sanidad de manera empírica, que les favorecían para prevenir la presencia de enfermedades. La medicina curativa contaba con un hospital llamado el Tehuacán en Tenochtitlan. Por eso el cuidado de las enfermedades en general se realizaba en la casa del enfermo aplicando remedios aprendidos a través de generaciones, por ello es posible identificar que en esta época ya se contaba con un sistema de salud, organizado y con un fin específico en beneficio de la sociedad, ya que los servicios de salud se otorgaban mediante sistemas de atención de la salud con elevados conocimientos y recursos, los cuales lograron mantener un equilibrio en la salud de la población con el medio ambiente hasta la llegada de los conquistadores.

La Evolución de la Administración en México del sistema de salud, se establece con el objetivo de vigilar el ejercicio profesional de los médicos, cirujanos, boticarios y parteras que se integró en el Real Tribunal del Protomedicato con jurisdicción en todos los problemas de salubridad pública, es posible identificar como el ayuntamiento de la ciudad de México trató de vigilar la práctica médica y la salud de la población de la ciudad y de las diferentes comunidades creando e implementando disposiciones para el manejo de las frecuentes epidemias; vigilaban que solo ejercieran la medicina quienes hubieran demostrado su capacidad, destreza, habilidad y conocimiento. Los primeros protomédicos en la Nueva España, nombrados por el cabildo mexicano, fueron los licenciados en medicina, Barreda y Pedro López el viejo, quienes llegaron a la ciudad de México en 1527, cuya función específica fue inspeccionar las boticas y entregar reporte de los resultados al Ayuntamiento de la ciudad de México.

En el transcurso del siglo XVII, los sistemas siguen administrándose de igual forma que en el siglo XVI. A finales del siglo XVIII existe un modelo de sistema de salud, dividido en tradicional, oficial y progresista. Se puede identificar una estructura del sistema de salud en el cual la atención en servicios de salud está dirigida de acuerdo al poder adquisitivo de la población. El sistema de salud continúa segmentándose, esta división se da de acuerdo con las características y necesidades de la población según el lugar que ocupa en la sociedad, su perfil ocupacional o su capacidad de pago. Los servicios que presta la Secretaría de Salud y

el IMSS junto con el INSABI están dirigidos a personas de escasos recursos que no tienen seguridad social, estas personas pueden acudir a estos servicios con un costo acorde con sus posibilidades económicas. Sin embargo, esta atención se ha limitado a la prestación de servicios médicos de primer nivel y ocasionalmente de segundo nivel.

Las Generalidades de la Administración del sistema de salud se inicia por recordar los conceptos básicos de la administración que se deben considerar la base principal para el estudio de la administración en los sistemas de salud. La administración de los sistemas de salud es identificada también como: gerencia de salud, gestión sanitaria, administración de empresas de salud, administración pública en salud, administración de hospitales y administración clínica, entre otros.

Los objetivos de cada sistema de salud deben estar alineados a los objetivos del sistema nacional de salud en México, ya que sus principales objetivos son consolidar, asegurar, cerrar y avanzar en promoción a la salud y prevención de enfermedades. (SSA, 2016)

La administración de un sistema de salud es considerada como un sistema abierto y con múltiples interrelaciones. Su investigación es sumamente compleja, ya que su administración está influida por sucesos internos como su organización, sus componentes humanos y tecnológicos, así como externos, los problemas económicos se relacionan con el presupuesto, la producción del trabajo y los gastos. Los sociales, tiene relación con las tradiciones de la comunidad y las expectativas, en cuanto al trabajo que el sistema de salud debe realizar, y el legal se relaciona con las decisiones en relación con las realidades legales y a las limitaciones que estas imponen para trabajar. Los problemas políticos, se relacionan con los programas preparados por los gobiernos en el área de salud, seguridad social y el papel que tiene cada sistema de salud en estos. Para que un sistema administrativo funcione adecuadamente se debe considerar como un todo y evaluarlo globalmente, y debe analizarse comparativamente con otros sistemas de salud similares, asimismo debe considerarse el origen del financiamiento de dicho servicio y las especialidades que se ofrecen. (UDS)

Como conclusión a esta unidad, la administración en sistemas de salud se entiende el conocimiento que permitirá reconocer el origen, generalidades y evolución de la administración en los sistemas de salud de nuestro país para conocer el contexto en el que se desarrolla esta relación. Lo descrito anteriormente apoyará para que en la siguiente unidad se identifiquen, las características y habilidades del administrador del sistema de salud que conllevan a realizar funciones enfocadas al logro de los objetivos del sistema u organización.

Bibliografía

SSA. (2016). Secretaría de Salud. *Avanzar en la construcción de un Sistema Nacional de Salud Universal bajo la rectoría*, 1.

UDS. (s.f.). *Teoría de la Administración*. 1.